

# 議会運営委員会報告書

令和2年5月11日

備前市議会議長 立川 茂 様

委員長 掛谷 繁

令和2年5月11日に委員会を開催し、次のとおり議決したので議事録を添えて報告する。

## 記

案 件	調査結果	備 考
1 議会の運営に関する事項についての調査研究 ① 第4回臨時会（令和2年5月15日招集）の運営について ② 一部事務組合議会議員の辞職について ③ 正副議長選挙に係る所信表明会の運営について ④ 議会構成替えに係る請願の紹介について	継続調査	—

### <報告事項>

- 議会基本条例案について
- 議会事務局の分散業務について



## 議会運営委員会記録

招集日時	令和2年5月11日（月）		午前9時30分	
開議・閉議	午前9時30分	開会 ～	午前9時58分	閉会
場所・形態	委員会室	閉会中の開催		
出席委員	委員長	掛谷 繁	副委員長	土器 豊
	委員	中西裕康		尾川直行
		守井秀龍		石原和人
欠席委員		なし		
遅参委員		なし		
早退委員		なし		
列席者等	議長	立川 茂	副議長	橋本逸夫
傍聴者	議員	なし		
	報道	なし		
	一般	なし		
説明員	議会事務局長	入江章行	議会事務局次長	石村享平
	庶務調査係長	坂本 寛	議事係主任	楠戸祐介
審査記録	次のとおり			

## 午前9時30分 開会

○掛谷委員長 皆さん、おはようございます。

ただいまの出席は6名です。定足数に達しておりますので、これより議会運営委員会を開会いたします。

新型コロナウイルスの取り組み、国初め、県また備前市もだんだんと具体的に取り組んできております。

本日は、その中での臨時議会のことがメインになりますので、どうぞよろしくお願ひいたします。

それでは、第4回臨時会、令和2年5月15日招集の運営についてを議題といたします。説明願ひます。

○石村議会事務局次長 それでは、5月第4回臨時会の運営について御説明申し上げます。

第4回臨時会につきましては、5月15日に招集される旨告示され、議案書が送付されております。

レジュメに沿って御説明させていただきます。

まず、会期でございますが、5月15日の1日限りといたしております。

議事日程につきましては、臨時会の日程表（案）により後ほど御説明申し上げます。

付議事件ですが、レジュメに記載のとおり、市長提出議案が3件でございます。

議案の審議方法は、所管の常任委員会への付託審査といたしております。

付託案件は、委員会付託案件表（案）のとおりでございます。休憩中に委員会を開催して、御審査いただきたいと考えます。

なお、休憩中の常任委員会の開催順序は、厚生文教委員会、予算決算審査委員会でお願ひしたいと考えております。

次に、議案の質疑ですが、通告制でお願ひし、通告期限を5月13日水曜日午前10時とさせていただきます。

最後に、会議録署名議員につきましては、10番尾川議員、11番掛谷議員、12番土器議員にお願ひをいたします。

それでは、臨時会の議事日程について御説明申し上げます。

日程表の案をごらんいただきたいと思ひます。

日程1で会議録署名議員の指名、日程2で会期を御決定いただきます。

日程3で議案を上程いただき、市長から提案説明をいただきます。

日程4で議案の質疑、委員会付託の後、本会議を休憩し、委員会にて付託議案を御審査いただきます。

委員会審査終了後、本会議を再開し、日程5で委員長報告、日程6で採決をお願ひします。

第4回臨時会の運営につきましては以上でございます。

○掛谷委員長 説明について何かあればお受けいたします。

よろしいですか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

ないようでございますので、①の第4回臨時会の運営については、このように取り扱いをさせていただきます。

次に、一部事務組合議会議員の辞職についてを議題とします。

○石村議会事務局次長 一部事務組合議会議員の辞職についてと、正副議長選挙に係る所信表明会の運営につきましては、議会の構成がえに関する件ということで、あわせて御説明をさせていただきます。

まず、東備消防組合を初めとする一部事務組合議会の議員につきましては、これまで構成がえの際は5月末で辞職をいただいております。つきましては、一部事務組合議会議員の辞職願の提出を事務局にて代行させていただくことと、あらかじめ5月31日で辞職の許可をいただくことの御了解をいただきたいと思っております。

次に、6月定例会初日の構成がえで行われる、正副議長選挙の前に行われます所信表明会についてでございますが、この運営につきましては、所信表明会に関する内規によりまして会派代表者会議で御決定をいただくこととなっております。5月26日開催予定の6月定例会の運営を御審査いただく議会運営委員会の休憩中、あるいは閉会后に会派代表者会議を開催いただきたいと思っておりますので、よろしく願いいたします。

○掛谷委員長 ②、③につきまして、同時に説明をいただきました。

この件につきまして皆さんのほうから何かございましたら、どうぞ。

よろしいですか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

じゃあ、何もないようでございますので、説明のとおりに進めさせていただきます。

それでは、報告事項を説明いただけますか。

○石村議会事務局次長 先ほど、議会基本条例の4月22日版というのをお配りしております。これは、結果通知で、議会運営委員以外の議員さんに配付をしたものでございます。本日の議題ではございませんが、今後の進め方について御協議をいただく必要があるということで、配付の御指示がありましたので、お配りをいたしました。

4月22日の議会運営委員会において、赤字で書いてあるところは、もう決定をいただいたところですので。赤で囲ってある条文につきましては、今後の検討課題というふうになっておりますので、御報告をさせていただきます。

○掛谷委員長 この件、まあ報告なんですけども、前回、皆様方に時間をかけていただいて、ここまで進めることができました。赤で囲んでいるところが、それぞれまた会派で持ち帰って、修正等があれば出していただくというようなことで終わったと思っております。まず次の修正するところ

があれば、あればというより検討いただいて、なければそれでいいし、いずれにしてもこの赤で囲んだところを、6月定例議会本会議のための議運が5月26日、朝9時半からございますが、それまでに議会事務局にそれぞれの会派の案を出していただきたい。よろしゅうございませうか。

○守井委員 26日に検討せないかんだらうと思うんで、25日までに出すようにして、その案を持って26日に審査というか、検討したほうがいいんじゃないかな。

○掛谷委員長 守井委員からの提案がありました、25日でさせていただいてもよろしいでしょうか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

じゃあ、そのようにさせていただきますので、よろしく願いいたします。

もう一件。

○石村議会事務局次長 それでは、議会事務局の分散業務について御報告をさせていただきます。

議会事務局のコロナ対策として、本日より分散業務を開始したいと考えております。

これは、議会棟の部屋に職員が分かれて勤務を行うもので、業務上、インターネット環境と電話の内線がどうしても必要となりますので、議会棟の事務局、図書室、会議室の2、これは東の北の端の部屋ですけれど、と理事者控室、これは東の南の角です、と録音室、これらの部屋につきましては、職員が使用するLGWANの環境があつて、パソコンがつながるといふことで、その部屋をお借りしたいと考えております。当面5月中はそういった形で、職員5人おりますけれど、部屋を分かれて勤務をしたいと考えておりますので、会派の会議室もお借りするようになるんですけれど、御協力をお願いしたいと考えております。

○掛谷委員長 お聞きしたいのは、きょうからいつごろまで。

○石村議会事務局次長 本日の議会運営委員会が終わりましたら、とりあえず分散勤務を始めたと思っております。当面は、5月末までと考えております。当然、臨時会や委員会がありまして、なかなか分散というのは難しいんですが、試行的にやってみたいといふことで、よろしく願いいたします。

○掛谷委員長 何かございますか。

○中西委員 その分散業務については、大変厄介な業務で大変だと思うんですけども、実際に事務局の方がどこに、どういうふう配置される、分かれておられるんでしょうか。

○石村議会事務局次長 分散業務表をつくります。事務局には必ず誰かがおりますので、電話がかかってきた場合は内線でおつなぎすることもできますし、誰がどこにいるかは御案内することも当然できます。

○中西委員 毎日毎日おる場所が変わるわけですか。

○石村議会事務局次長 今、考えておりますのは、局長は図書室におつていただこうと思つてい

るんですけど、やはり事務局はお客さんがあったり、外線がかかってまいりますので、そこを交代しようと思っています、その負担が一番大きいかなと思いますので、固定ではなくて、局長以外はぐるぐる回すように考えております。

**○尾川委員** 議会事務局はそういう分散業務、備前市として何かそういう指示が出て、こういう行動をとるわけ、ほかの部署はどう考えとんかも教えてほしい。

**○石村議会事務局次長** ほかの部署につきましては、既に分散しているところもありますし、時間をずらして勤務を始めているところもあると聞いております。議会事務局は、たまたま部屋が多いので、そういった対応をさせていただくんですけど、実際に市内で感染者が出たとかということになると、5階から下の部署につきましても、議会事務局の部屋を使ってくる場合もあると思います。そういった場合には、議会事務局は、例えば2班に分けて分散にするとか、そういうことも当然考えるわけですけど、実際にそういうことになる前に分散業務をしたらどういう問題点があるのかというのを検証するために、施行的にやってみたいということでございます。

**○尾川委員** 私が聞きたいのは、要するに備前市としての統一した考え方でやっとなかということ、特に窓口業務なんか、議会事務局も議会事務局じゃけど、1階あたりの非常に不特定多数の人が出入りするところなんかがどういうふうな対応をして考えとんかということをごきちんと知らせてほしい。

**○入江議会事務局長** まず、もとなる通知は、4月24日の職員に係る新型コロナウイルス感染症対策についてという追加通知がございまして、これについては、議員さんへお知らせをして、少なくともサイドブックスへは入れております。その中に、業務の執行についての職員向けの通知がございまして、これに基づいて行うものでございます。

**○尾川委員** それで、一番気になっとなのが、タクシー券の交付なんかの入り口で相当集まってやったが、そういう考えがあったんかというのを、済んだことじゃけど、そのことが不明確というか、ああいう状態で実施してきてな、それで五、六人しかおらん議会事務局が分散業務しますというて、まあそりゃあやりゃあええんじゃけど、何かちょっと力の入れるところが違うんじゃないかという感じがあって。ただ、コロナ対策の委員会に出たりするんじゃないから、その辺を明確にね、市の対応、1階の問題もじゃけど、2階、3階、4階、5階を見ても、あれだけ人が密集しとって、そのあたりの対策というのはどねえなっとなかな。それで、議会事務局がそういう分散をして、たまたま部屋があつて、人が少なえから何とかなるけど、その辺はどんなかなというのをちょっと聞いたかったんじゃ。

**○入江議会事務局長** 通知によりますと、継続可能になるように分散業務についても可能な範囲で調整することということでございまして、議会事務局は可能であるのでやってみようと。やってみて、必ず問題があるはずなんで、その検証をしていこうというつもりで、議運に御報告した後はやってみようと、1人ずつがいいのか、2人ずつぐらいがいいのかということも含めてということでございます。さまざま、先ほどタクシー券のこともございましたが、それぞれ担当課で御

検討をされて、タクシー券については、たしか3階の大会議室でやるのは、あそこは余りにも狭過ぎるので、1階へおりていってやろうというような形はやられたと思います。少なくとも、それは可能な範囲で担当課、担当部署で調整をされたものだと思っております。また、朝方守井委員からもお問い合わせがあったんですが、水道、下水については、既に試行的に水道については坂根のところへ1人、2人行っったり、下水道については総合支所へ行っったり、分散業務を、もうこれは部屋というよりは施設を分けてやっておられるところがございます。そういうものを整理した感じを事務局でちょっと調査してみたいと思います。

**○尾川委員** あんたにどうこう言うんじゃないけど、やるんなら、やっぱりコロナのそういう問題を拡散させんということがポイントなんじゃから、そういう見方で言ようたということをまた会議のときに、もっとポイントを絞って、よう問題点を把握してやっていくという意見を言うてもろうたらということなんで、よろしゅうお願いします。

**○守井委員** 今、試行的にやるということなんで、いろいろやっていただいたらと思います。その中で、何か今、一人業務をやるかというような話なんじゃけど、一人業務は、緊急事態、何が起きるやらからんので、アドバイスなんじゃけど、やっぱり2人以上でやったほうがいいんじゃないかという感じはします。どうしても体調が悪くなったりする場合もあるんで。

それともう一つ、分散業務をやられるに、例えば2メートル以上離れて業務をやるとか、そんな原則的な話があるのかなという感じがあるんですけど、その辺がどんなかな、また調べて決めといたらいいんじゃないかと思うところを2点だけ、提案なり検討してもらいたいというふうに思いますが、どんなでしょうか。

**○入江議会事務局長** ありがとうございます。ソーシャルディスタンスですか、対面しないようにとか、1メートル、2メートル離れるようにということと、事務局で考えたのは、議事係が2人一緒感染したらもうアウトなんで、そういうイメージがありまして、係員を分けてというのは係として一緒にじゃなくて、庶務と議事とか、局長と次長は絶対に分けとくとか、そういうことを考えながら、まず試行を、必ず問題点が出てくると思いますので、やらせていただきたいと思っております。

**○中西委員** ニュースの報道では、村議会の議長が、東京都からかなり離れた議長になるという、思いもつかないようなところから患者さんが出てくるということも含めて、私はびっくりしたんですけど。議会事務局としてそういった試行をされるというのは、すごい取り組みだと思いますけど、しっかりその内容を検証していただいて、また次回へつなげていけるようなものにしていただけたらと。大変だと思いますけど、御苦労さまです。

**○掛谷委員長** ほかにはよろしいですか。

**○中西委員** 6月定例議会の冒頭で、議長選挙を初め構成がえが初日にあるわけですけど、6月定例に上げるべき請願の紹介議員はどのように考えればよろしいでしょうか。

**○石村議会事務局次長** 中西委員がおっしゃっておられるのは、6月になって構成が変わって、

紹介議員さんが所属の委員会になってしまうということを御心配されているんだと思いますが、請願自体は今の構成で受けざるを得ないかと思っております。紹介議員というのは請願を受理するための条件でございますので、紹介議員さんが付託される委員会の所属になられた場合は、できれば紹介議員を交代していただければいいのかなとは思っております。最悪、紹介議員さんは受理するための要件ですので、交代の方がおられなければ、紹介議員なし、紹介議員を辞退されるということも可能性としてはありますが、できるだけ交代していただいたほうがいいのかなとは思っております。

○中西委員 了解です。

○掛谷委員長 ほかに何かありますでしょうか。

よろしいでしょうか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

ないようでございますので、以上をもちまして議会運営委員会を閉会いたします。

大変御苦勞さまでした。

午前9時58分 閉会